

銚子東ロータリー・クラブ Weekly Bulletin NO. 1787



『満月』提供:川津 光雄 会員

移動例会「観月会」

第1787回 例 会 平成20年9月16日

点 鐘 … 網中 吉郎 会長 ロータリーソング … それでこそロータリー 来訪ロータリアン紹介

... 親睦活動・家族委員会

会 長 挨 拶 ... 網中 吉郎 会長 御 祝 披 露 ... 網中 吉郎 会長

誕 生 祝 ... なし

結婚記念日 ... なし

入会記念日 ... なし

幹 事 報 告 ... 石井 哲也 幹事

二二二 B O X ... 親睦活動·家族委員会 観月会 「大新」

出席報告…出席委員会

第3回定例理事役員会 開会 18:00

9月23日(火)休会(祝日の為)

次回のプログラム(平成 20 年 9 月 30 日)

卓 話

「スタイル(様式)を磨こう」

第7分区ガバナー補佐 織田 吉郎 氏 クラブ協議会

お食事処「まっしゅぽてと」



Make Dreams Real 夢をかたちに

2008~2009年度 R I 会長 李 東建 (D.K.Lee)



四つのテスト

言行はこれに照らしてから

- 1) 真実かどうか
- 2) みんなに<mark>公平</mark>か
- 3) **好意と友情**を深めるか
- 4) みんなの**ためになるか**どうか

1786 回例会(平成 20 年 9 月 9 日)

会長挨拶

網中 吉郎

(少年よ、大志をいだけ)

今日9月9日は重陽と呼ばれ、とても縁起の良い日です。古代中国の陰陽思想では偶数が陰、奇数が陽とされ、「九」は陽の数字の中では最高であり、このうえなくめでたい数字です。それが重なる日なので最高にめでたい日と考えられていました。

さて、前回前々回にわたり幕末から廃藩置県までの会津藩・斗南藩における新世代教育についてお話ししましたが、明治期に入ってからの学校の話をしたいと思います。

「日本の近代化は北海道の開拓から始まる」と考えた三代目開拓使長官の黒田清隆は、西部開拓に成功したアメリカに学ばんと、アメリカ人の学者、教育者を起用することにしました。そして設立した札幌農学校(後の北海道大学)の初代教頭として赴任したのがウィリアム・スミス・クラーク博士です。彼は、大学教授をしていましたが、南北戦争が起こると北軍の陸軍大佐として従軍し、当時は米マサチュセッツ州立農科大学の学長を務めていました。この大学の休暇を利用してクラーク博士は、明治9年7月に来日、専門の植物学のほか自然科学一般を英語で教えました。開校式での挨拶は「Young Gent I emen」と生徒に呼びかけ、「自重自愛して、国家のために懸命に人格と学術を磨け」と説きました。

クラーク博士は黒田長官に校則について「この学校に規則はいらない、Be Gentlemenで十分である」と進言しています。つまり、義務規定や禁止規定は不要で「自分で判断して行動せよ」ということです。彼の教育方針は、知育よりも人格主義の教育、人物養成に重点を置いていました。札幌農学校はクラーク博士の影響で実践的な学科だけでなく、一般教養科目を基本的に教え、午前は講義、午後は農場で働くという伸び伸びとした自由主義的教育法でありま

した。第1期生14名は、正に日夜クラーク博士に接した密度の濃い教育を受けたわけです。

明治10年4月、契約期間満了でアメリカに帰るため学生や職員が札幌郊外まで見送った時、生徒一人一人と握手してからみんなに向かって言った言葉が、あの有名な「Boys, be ambitious」(少年よ、大志をいだけ)です。この言葉が、日本中に広く行き渡り、こののち日本の多方面に多大な影響力を持つこととなります。クラーク博士の残した教えは、北海道にとどまらず今も我々日本人の心に残っています。クラーク博士の滞在期間はわずか8ヶ月間にすぎませんでしたが、その短い期間に残したものはとてつもなく大きなものとなりました。教育に大切なのは時間の長さではなく情熱とその密度かもしれません。

幹事報告

1・R I 国際本部より

R財団ニュースレター

受領

2・国際 R I 日本事務局より

特定非営利活動法人R日本財団の解散について

受領

- 3・ガバナー事務所より
 - ・ロータリー研究会アンケートの件
 - ・地区大会表彰及び物故会員確認のお願い 受領
- 4・第30回銚子市民バザール大会実行委員会より 会場設営及び撤去部会会議の開催について(通知) 受領
- 5・銚子市交通安全都市推進協議会より 平成 20 年秋の全国交通安全運動実施要綱
- 6・ゆめ半島千葉国体銚子市実行委員会より
 - 「第4回総務企画専門委員会」及び「第3回広報 部会」の開催について(通知) 受領
- 7・旭RCより

クラブ活動計画書

受領

受領

8・八日市場RCより

10月プログラム予定表

受領

9・例会変更のお知らせ

旭RCより

9/26(金) 点鐘 18:30「黄鶴」

観月家族会の為

受領

銚子RCより

9/17(水) 点鐘 18:00「モアパーク」

観月会の為

受領

週報受領 鹿島臨海RC 波崎RC 銚子RC

卓 話

「青少年補導員の仕組みと健全育成について」

銚子市青少年補導員連絡協議会 会長 江畑 キョ子 氏

青少年を取り 巻く環境は、イ ンターネットの 普及な情報の記 濫により急激に 悪化しています。 そどもが被害者



又は加害者ともなりうるいじめや暴力行為なども多 発しており、青少年問題はますます多様化しつつあ ります。私たち青少年補導員は、青少年の非行防止 と健全育成を図ることを目的に、パトロールを通し て「愛の一声運動」を展開しております。まず、銚 子市青少年補導員は教育長より委嘱を受け、各中学 校区に5~7名、現在総数51名が活動しております。 事務局は青少年指導センター内にあり、週に2回程 度市内を巡回します。その他の活動として、県の補 導員大会、総会、ブロック毎の研修会、列車補導、 有害図書の見回り、防犯関係団体との情報交換会、 市補導の研修視察等々。又会員の親睦を図る為の納 涼会、ボーリング大会、忘年会等があります。特に 銚子の夏の風物詩、浅間様や花火大会等祭礼等の見 回りは学校、行政、警察、防犯関係団体の皆様と連 携をとりながら、街頭歩道活動を行っております。

パトロールをしているといろいろな場面に出会い ます。たとえば、喫煙、深夜徘徊、茶髪と化粧、公 園や道路でのスケボーや花火、自転車のルールとマ ナー、腰パン、携帯電話の利用上の注意等。声かけ にあたっての注意点は、子どもたちを叱るのではな く、愛情をもって威圧することなく、聞く姿勢を大 切にしています。そんな時子どもたちの元気な挨拶 が返ってくるとほっとします。地域ぐるみで、地域 のおじさん、おばさんになって子どもたちを見守り、 悪い事、危険な事をしていたら注意したり叱ったり、 良い事をしていたらほめてやれたらと思います。地 域が一丸となれば、犯罪も起こりにくくなり、安全 な街づくりにも効果があると思っています。又、青 少年の健全育成のふれますと、基本的な生活習慣を 確立し自立への努力が第一かと思います。早寝早起 き、朝ごはん、たくましい精神は基本的なところか

ら親子のコミュニケーションをしっかり図り、家庭 でのしつけが大切だと思います。うちの子は給食費 を払っているのにどうして「いただきます」を言わ せるのですかという記事がありましたが、食事を作 った人への感謝、米は農家の人が八十八の手間をか けている事を教え感謝の気持ちで「いただきます」 言うこと等。今問題になっている五つのこ食やおは しの持ち方とか食卓を囲みながら覚える事はたくさ んあります。甘いお菓子や飲物から低血糖を起こし た切れる一因、テレビゲームばかりして前頭葉の未 熟からくる切れやすい子ども、他にもあるでしょう。 子供の時の思い出や人間関係は一生の宝です。家の 中に閉じこもらないで外で遊ぶ事も進めたい。子ど もは群れ遊びやチームスポーツを通してルールや思 いやりや厳しさを学んで行くものです。一度しかな い自分の一生を大切に出来るよう、夢と希望を持ち、 社会のルールを守る事を話してあげられたら良いと 思っております。本日は重陽の節句にお招きいただ きありがとうございました。

『観月会』に因んで(月見)

古来より旧暦 8 月 (グレゴリオ暦(新暦)では9月ごろ)は、空気が乾燥して月が鮮やかに見え、かつ、湿度も低く夜でもそれほど寒くないため、観月に最も良い時節とされていた。この夜は、月が見える場所などに祭壇



を作り薄(すすき)を飾って月見団子・里芋・枝豆・ 栗などを盛り、御酒を供えて月を眺めた(お月見料 理) 豊作を祈る満月法会など。このことから**芋名** 月とも言う。

中国でも同様の習慣があるが、仲秋節として日本より盛大に祝い月餅を作ってお供えする。この月餅が日本に伝わって、月見団子に変ったという。韓国でも、この時期、月見の習慣があり、チュソク(秋夕)といい、勤めも休みになり、郷里で親族と共に祝うお正月、お盆に次ぐ年中行事になっている。ソンピョン(松餅)というお菓子をつくる。

十三夜は日本独自の風習であり、ちょうど食べ頃の大豆や栗などを供えることから、この夜の月を**豆 名月**または**栗名月**という。十五夜と十三夜どちらか 片方の月見しかしないのは「片月見」または「片見 月」と言って嫌われた。そのため、二度目のデートを確実に行うために、十五夜に異性を誘う(相手はどうしても十三夜にも来なければならないため) ということがあったようだ。

更に、地方によっては**月待ち**という風習があり、十七夜以降を立待月(たてまち-)、居待月(いまち-)、寝待月(ねまち-)、更待月(ふけまち-)、というのはこの名残である。二十三夜待ちまでを行う地域が多くを占めたが、二十六夜待ちまで行う地域があり、月光に阿弥陀仏・観音・勢至の三尊が現れる(『広辞苑』より)、という口実を付けて月が昇る(大体、深夜二時ごろ)まで遊興にふけった。この風習は明治時代に入ると急速に廃れていったようだ。

中国、日本では、月を愛でるという習慣が古くからあり、日本では縄文時代ごろからあるといわれ平安時代ごろから中国から月見の祭事が伝わると貴族などの間で観月の宴や舟遊び(直接月を見るのではなく船などにのったりして水面に揺れる月を楽しむ)など歌を詠んだり酒を飲んだりした。ヨーロッパでは満月は人の心をかき乱し、狂わせるものであったようで、月の女神が死を暗示したり、狼男が月を見て変身するというのは、その典型的な例で、とても月を眺めて楽しむという気分にはれなかったようだ。日本でも『竹取物語』に、月を眺めるかぐや姫を嫗が注意する場面があるため、中国から観月の風習が入る前はヨーロッパと似た考えを月に対して持っていたようだ。

網中吉郎君

先週の報道関係者との懇談会無事終りました。 ご協力ありがとうございました。

川津光雄広報・会報委員会

9月2日、報道機関との懇談会に多数の方に出席いただきありがとうございました。ロータリー活動を報道機関の方々に理解を深め、広報することができました。

川津光雄君

会報表紙写真掲載ありがとうございました。

『友』インターネット速報

2008年9月9日 NO.350

エコストープで室内空気汚染を軽減

アメリカ・アラバマ州のマディソンロータリークラブ(RC)は、今年初めからの継続事業として、中米ホンジュラスの村の47世帯にエコストーブを設置。室内空気汚染を低減するとともに、燃料となる木材の量を減らすことにも貢献しました。その村では以前、泥を固めたストーブを使っていました。世界保健機関(WHO)によると、そのストーブを使用した場合、室内の空気汚染が許容基準の20倍以上になると報告されています。

マディソンRCでは昨年、ホンジュラスでほかのロータリアンたちとの事業に参加した際、エコストーブ事業を発案。今回、室外への排気口を備えた箱型のストーブを設置することで、室内の空気汚染を低減させ、燃料となる木材も以前の20%の量に抑えられるようにしました。

- 前 回 の 例 会 (9/9) 報 告

点 鐘 網中 吉郎 会長

出席報告

会員総数 3 8 名 出席規定除外数 9名 出席者 2 6 名 出席率 8 9 . 6 6 % 8月19日 確定出席率 9 6 . 5 5 %

来訪ロータリアン

阿天坊俊明君 岩瀬源太郎君 宮内榮君

(銚子RC)

欠席者 4名

メークアップ

網中(吉)君 石井君 狩野君 吉田君

(9/10 両R C 会長幹事会)

スモールコインBOX 小 計 ¥ 2,560-

<u>累計¥2</u>3,004-

____BOX 小計¥ 12,000-

累計 ¥131,000-

銚子東ロータリー・クラブ 銚子市三軒町19番地の4 銚子商工会館内 TEL0479(23)0750 FAX0479(25)8789

 $\textbf{\textit{y-J}} \textbf{\textit{V}} \quad \text{c-higashirc@tcs-net.ne.jp} \quad \textbf{URL} \quad \text{http://www.tcs-net.ne.jp/~rc}$

例会日時及会場 毎週火曜日 12時30分点鐘 銚子商工会館5階大会議室 会長 網中吉郎 副会長 狩野 勉 幹事 石井哲也

R . I 第2790地区 クラブ広報・会報委員会 川津光雄・田杭啓信・山口廣雄・大木 忠・杉浦 武 表紙題字 網中喜一郎初代会長

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ

古帳庵

江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦(古帳庵 古帳女)が銚子に遊んだときに詠んだもので、この碑は圓福(円福)寺に現存する。

